

Miguel Cruchaga

A su nombre se relaciona el más alto nivel de prestigio alcanzado por la diplomacia chilena y, de paso, el mayor peso internacional del país.

De familia vasca por padre y madre, en su propio entorno estaba el origen de ese respeto, por cuanto fue su antepasado Joaquín Tocornal —sólo Portales lo aventaja en la primera mitad del siglo XIX— quien propuso en 1834 la creación de un mercado iberoamericano y la cláusula de nación más favorecida.

Cruchaga Tocornal tuvo esa escuela que, de paso, implicaba no cobrar honorarios por servir al país. Apenas obtuvo su título de abogado, pasó a ser el secretario del ministro de Hacienda Joaquín Walker en 1891, durante la revolución contra Balmaceda, en la que sirvió de capitán en Concón y Placilla.

A los 33 años, ya como profesor de derecho internacional y figura promisoría del Partido Conservador, fue elegido diputado y pronto fue ministro de Hacienda de Germán Riesco y después de Interior. Su interés en lo social lo plasmó en la primera Ley de Habitaciones para Obreros y en la creación de la Caja de Retiro de Empleados Públicos.

Ministro de Chile en Buenos Aires, le correspondió dar término al conflicto con ese país mediante los Pactos de Mayo. Trasladado a Alemania durante la Primera Guerra Mundial, y más tarde primer embajador de Chile en Brasil, en 1928 fue designado ante Washington para enfrentar el problema Tacna-Arica en que Estados Unidos era el árbitro.

Su prestigio internacional se inició al arbitrar, después de la revolución mexicana, los intereses de europeos expropiados. Terminó viajando a Roma, y obtuvo el retorno a México de los obispos desterrados, así como la reapertura de los templos católicos en ese país.

Gran benefactor de la Sociedad Protectora de la Infancia y creador de la Escuela de Servicio Social de la Universidad Católica, Arturo Alessandri lo escogió como ministro de Relaciones Exteriores para su segundo gobierno, época en que alcanzó el más alto nivel de su trayectoria internacional, con Chile como integrante del Consejo de la Liga de las Naciones, y él presidiendo la comisión arbitral entre Estados Unidos y Panamá, por el canal, y entre Estados Unidos y España. En América, su logro más concreto fue la solución de la Guerra del Chaco entre Bolivia y Paraguay.

Elegido senador por Santiago, fue designado presidente de la corporación, la que encabezó hasta 1941.

Miembro de la Corte de Arbitraje de La Haya, del Instituto de Derecho Internacional, doctor honoris causa de cuatro universidades, presidente de la Academia Chilena de la Historia, llevó la diplomacia chilena a tal grado de respeto que su nombre fue propuesto en Argentina para el Premio Nobel de la Paz. Pero, siempre discreto, murió a los pocos meses —en mayo de 1949, hace 50 años— en silencio y sencillez.

Miguel Laborde

15-V-1989 PAB

El Invenio
80740
AFAA

Miguel Cruchaga [artículo] Miguel Laborde.

Libros y documentos

AUTORÍA

Laborde, Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Miguel Cruchaga [artículo] Miguel Laborde.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile